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Накануне памятной даты мы попросили 
ректора ПГУ, профессора, доктора экономи-
ческих наук, председателя совета ректоров ву-
зов Северо-Кавказского федерального округа 
Александра Павловича Горбунова поделиться 
своими мыслями о том событии:

«Для меня было большой честью заступить 
9 Мая 1973 года на почётную вахту у мемориа-
ла «Огонь Вечной славы», принять и продолжить 
эстафету поколений, эстафету памяти о муже-
стве и героизме нашего народа. Почему именно 
нас – меня, Юрия Коноплева и Ирину Свинтор-
жицкую – определили в первую смену почётно-
го караула, мне доподлинно не известно. Я в то 
время был семиклассником, пионером: четыр-
надцать лет мне исполнялось в октябре, и в ком-
сомол я вступил последним в классе. А Юра и 
Ирина были на год младше. Ребята постарше из 
нашего сводного отряда школы №1 были раз-
водящими, начальниками караула. Конечно, нас 
тренировали и военрук школы, и начальник шта-
ба поста №1 Владимир Короткий. 

Среди наших наставников на Посту №1 был 
генерал-майор Василий Алексеевич Конинский. 
Он пользовался огромным авторитетом в горо-
де, сорок лет отдал службе в Вооружённых си-
лах, участвовал в Гражданской войне, учился в 
Кремлёвской школе ВЦИК. Командовал десант-
ной бригадой в Прибалтике, воевал на Сталин-
градском фронте, был командиром дивизии.

После тяжёлого ранения служил началь-
ником военных училищ в Ташкенте, затем в Но-
вочеркасске. А выйдя в отставку, вернулся на 
Ставрополье в Пятигорск и возглавлял штаб 
походов по местам боевой славы при горко-
ме комсомола, участвовал в подготовке и про-
ведении военно-спортивных игр «Зарница» и 
«Орлёнок». Был удостоен звания «Почётный 
гражданин города Пятигорска». Василий Алек-
сеевич был частым гостем на Посту №1.

Инициатором создания почётного караула 
у Вечного Огня был первый секретарь Пятигор-
ского горкома ВЛКСМ Игорь Васильевич Калин-
ский, очень активный человек, патриот города. 
Впоследствии он стал первым председателем 
Общественного совета Пятигорска, и так полу-
чилось, что после его ухода из жизни руководи-
телем этого органа довелось стать мне.»

А вот что написал студент 2-го курса фа-
культета английского языка ПГПИИЯ Александр 
Горбунов в заметке в институтской газете «Учи-

Посту №1 в Пятигорске 
уже полвека, и он по-прежнему 
востребован
9 Мая исполняется пятьдесят лет с того дня, когда 
в почётный караул у Огня Вечной славы в Пя-
тигорске заступила первая смена часовых. Это 
были учащиеся школы №1 имени М.Ю. Лер-
монтова Александр Горбунов, Юрий Коноплёв 
и Ирина Свинторжицкая. Александр Горбунов.
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На территории особо охраняемого эко-
лого-курортного региона Кавминвод она со-
брала более ста участников. Это молодые 
работники из шести структурных подразде-
лений предприятия, юные эковолонтеры, 
учащиеся местной средней школы №1, 
журналисты. Почетными гостями экологи-
ческого мероприятия стали представители 
Минераловодской окружной администра-
ции, активисты Совета старейшин села Кан-
глы, а также представители руководства 
«Газпром трансгаз Ставрополь». 

– На Кавминводах масштабные экологи-
ческие проекты газовики реализуют не впер-
вые. Сегодня появилась новая возможность 
помочь природе. Уверен, что проделанная ра-
бота значительно увеличит биоразнообразие 
природного объекта и принесет радость мест-
ным жителям и туристам, – прокомментировал 
акцию генеральный директор «Газпром транс-
газ Ставрополь» Алексей Завгороднев.

Акция проходила на территории ногай-
ской этнографической деревни, располо-
женной за селом на берегу реки Суркуль. Это 
большое открытое пространство, где обычно 
проходят сельские праздники, спортивные со-
стязания. Место открытое, гостям которого не 
хватает тени деревьев, чтобы укрыться в жар-
кую погоду. Немногим раньше здесь уже бы-
ла высажена аллея из елей. А новый «зеленый» 
десант привез еще 250 молодых саженцев.

– Мы высаживаем сегодня тую, рябину, 
багрянник и форзицию, – отметил участник 
акции, председатель профкома Управления 
аварийно-восстановительных работ – струк-
турного подразделения Общества в селе Кан-

глы Дмитрий Адучин. – Посмотрите, кроме 
наших волонтеров в акции принимают участие 
местные школьники, жители села. Всем хочет-
ся, чтобы место, где проходят общие празд-
ники, было уютным и тенистым. Этой осенью 
Канглы отметят свою 530-ю годовщину.

– Саженцы выращены в Бештаугорском 
лесничестве и хорошо приживаются в местных 
климатических условиях, – добавила ведущий 
инженер УАВР Надежда Шевцова. – Это не 
первое такое мероприятие. Со школьниками и 
местными жителями газовики за несколько лет 
высадили более двух тысяч деревьев на горе 
Кинжал. Несмотря на сложные каменистые по-
чвы, большая часть саженцев прижилась. За-
нимаемся также просветительской работой с 
подрастающим поколением, что помогает вос-
питывать у молодежи чувство ответственности 
за природу, свою малую родину.

Десятиклассница Рабьят Темешева 
вместе с одноклассниками приняла участие 
в высадке саженцев. 

–  Я люблю свое село и людей, которые в 
нем живут, наш народ, – сказала она. – Очень 
хочу, чтобы наше село процветало, чтобы это 
место, где часто собираются все вместе, бы-
ло еще красивее. Спасибо газовикам, что они 
организовали такую акцию.

В этот день эковолонтеры также очисти-
ли берег реки Суркуль – важной водной ар-
терии поселения, собрали накопившийся за 
зиму мусор.

– Мне очень хочется сделать наше се-
ло чище, – сказал восьмиклассник Сидах-
мет Увалиев. – Находятся нехорошие люди, 
которые его загрязняют. Это очень плохо, я 
считаю. Сегодняшняя акция, организован-
ная «Газпромом» – еще одна возможность 
помочь нашей природе.

После работы, как положено, пришло вре-
мя отдохнуть. Для участников экологической 
акции прошел концерт, который познакомил 

собравшихся с культурой ногайского народа, 
издавна проживающего на этих территориях. 
Словом, день для добровольцев, собравшихся 
вместе, чтобы навести порядок, удался. Потру-
дились на свежем воздухе, набрались впечат-
лений, сделали фото на память.

Это не единоразовая акция. С наступле-
нием весны во всех десяти регионах присутст-
вия работники «Газпром трансгаз Ставрополь» 
устраивают субботники, высаживают дере-
вья, проводят открытые экологические уроки 
для школьников и студентов. И это лишь ма-
лая часть того, что делается Обществом для 
сохранения природы. В компании проводит-
ся постоянная экологическая оценка произ-
водственной деятельности, разработана в 
соответствии с международным стандартом, 
внедрена и успешно функционирует систе-
ма экологического менеджмента, снижается 
энергоемкость, внедряются новые энерго- и 
ресурсосберегающие технологии.

Людмила КОВАЛЕВСКАЯ

ОБЕРЕГАЯ ПРИРОДУ
С наступлением весны во всех регионах 

присутствия работники «Газпром трансгаз 
Ставрополь» устраивают субботники
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тель» в июне 1978 года: «Меня потом много раз 
спрашивали: «О чём ты тогда думал?» Если чест-
но, не помню. Не помню, о чём я думал именно 
в тот момент, но, скорее всего, о том, как тяже-
ло досталась советскому народу победа, о тех, в 
честь кого зажжён Вечный Огонь, о людях, скор-
бящих о горьких утратах. Да, конечно, всегда, 
когда я заступал в Почётный караул, думал об 
этом. Когда стоишь на Посту №1 у Вечного Ог-
ня, об этом нельзя не думать.

В моей жизни Пост №1 сыграл большую 

роль. Первый раз, готовясь к заступлению в по-
чётный караул, и потом, будучи и часовым, и 
разводящим, и начальником караула, я учился 
самодисциплине, выдержке, ответственности. 
Пост №1 заставляет заглянуть в себя и спро-
сить: «Как ты? Что ты можешь? На что ты спо-
собен?». Позднее, когда я был удостоен права 
в числе 22-х лучших часовых Поста участвовать 
в поездке в города-герои Москву и Ленинград, 
был удостоен чести заступить в Почётный кара-
ул у Мавзолея, мои чувства утвердились и окре-

пли. Я понял тогда: наша задача – жить, учиться, 
работать, делать своё дело на своём месте, 
только делать как можно лучше. И всегда пом-
нить о жертвах, принесённых нашим народом во 
имя мира и счастья».

«Пост №1 не превратился в игру, забаву, а 
стал серьёзным средством военно-патриотиче-
ского воспитания школьников, – говорит сегод-
ня ректор ПГУ. – В гостях у нас побывали герой 
Сталинградской битвы Яков Федотович Пав-
лов, герой битвы за Берлин Мелитон Варламо-
вич Кантария, лётчик-космонавт СССР Павел 
Романович Попович. А в ходе той памятной для 
меня поездки в Москву и Ленинград нам дове-
лось заступить в караул у Мавзолея и у Вечного 
огня в Александровском саду. Это происходило 
в самом центре столицы на глазах у сотен лю-
дей. Мы стояли в карауле рядом с курсантами 
Кремлёвского полка. А своими мыслями поде-
лились в путевом журнале, который вёл каждый 
из нас во время поездки, его мы потом сдали в 
Музей Поста №1 Пятигорска». 

В 90-е годы на несколько лет традиция не-
сения службы у Огня Вечной славы в городе 
прервалась и была восстановлена в 1997 году.

«Считаю правильным, что Пост №1 восста-
новили. Когда говорят об этой традиции, назы-
вают число школьников, прошедших его школу 
– более 50 тысяч человек. Многие из них потом 
пошли в военные училища, связали свою жизнь 
с армией и флотом. Могу судить об этом и по 
моим одноклассникам. Не случайно Пятигорск 
и Ставрополье в целом неоднократно отмеча-
лись в числе лучших по организации работы 
по подготовке молодых людей к службе в Во-
оружённых силах страны, – подчёркивает А.П. 
Горбунов. – Вообще история показывает, что у 
России особая вселенская общецивилизацион-
но-защитительная миссия. Это, пожалуй, един-
ственная страна в мире, которая из столетия в 
столетие преграждала путь тем, кто стремился 
к мировому господству, вступала в освободи-
тельную борьбу против захватчиков за сохра-
нение суверенитета страны, за возможность 
России существовать как суверенно-держав-
ному государству. Сегодня задача патриоти-
ческого воспитания молодёжи вновь выходит 
на первый план. И пятидесятилетний опыт ра-
боты Поста №1 в Пятигорске по-прежнему во-
стребован». 

Геннадий ВЫХРИСТЮК.

В ЗНАК ПАМЯТИ ЖИВОЙ 
И БЛАГОДАРНОЙ

Экологическую акцию «Оберегая природу» организовали работники 
«Газпром трансгаз Ставрополь» в селе Канглы Минераловодского го-
родского округа.


